

BAB III

SAJIAN DATA DAN PEMBAHASAN

A. SAJIAN DATA

1. Motif Informasi

a) Informan RA

Dilihat dari motif informasi, peneliti memperoleh data di lapangan melalui wawancara dengan informan RA. Informan mengaku mencoba mencari informasi tentang judi bola online melalui internet, alasan informan mencari informasi karena awalnya informan mendengar cerita dari temannya tentang judi bola online sampai akhirnya informan penasaran dan mencari informasi di internet.

Berikut ungkap informan dalam wawancara:

ya, saya mencari informasi mengenai judi bola online, pada awalnya saya sering dengar tentang judi bola online dari teman saya, karena saya penasaran saya pun mencari informasi itu sendiri lewat internet

Informan juga mengaku mencari bimbingan praktis sebagai proses bantuan tentang judi bola online, informan mencari bimbingan melalui temannya. Walaupun informan hanya sekedar menanyakan beberapa hal yang belum informan ketahui, seperti alamat web yang digunakan untuk bermain judi bola online, cara membuat akun judi bola online dan tata cara bermain judi bola online, berikut kutipan wawancaranya:

saya sekedar menanyakan beberapa hal yang belum saya ketahui kepada teman saya, seperti alamat yang digunakan

untuk bermain, bagaimana cara membuat akun dan bagaimana cara bermain

Informan adalah orang yang sangat menyukai sepakbola dan memiliki tim favorit, karena itu informan sering bermain tebak-tebakan skor suatu pertandingan bersama temannya. Dari situ informan punya inisiatif untuk menempatkan kebiasaan tebak-tebakan skor pertandingan ke permainan judi bola online, apakah tebakannya sama dengan hasil pertandingan tersebut, begitulah cara informan memuaskan rasa ingin tau bermain judi bola online, seperti yang diungkapkan informan:

saya sering bermain tebak-tebakan skor hasil suatu pertandingan, dari situlah saya punya inisiatif untuk menempatkan kebiasaan saya itu ke permainan judi bola online, apakah sama hasilnya dengan permainan tebak-tebakan saya

Dengan bermain judi bola online, informan mengaku perasaannya tidak menentu, rasa khawatir dirasakannya disaat menunggu hasil pertandingan, khawatir kalau kalah dalam taruhan dan merelakan uangnya. Tetapi perasaan berbeda dirasakannya disaat menang taruhan, ada kepuasan tersendiri yang informan rasakan dan itu membuat informan semakin nyaman dan penasaran untuk mencoba lagi. Dan walaupun taruhannya kalah, informan malah penasaran untuk terus mencoba lagi.

justu rasa was-was dan khawatir yang saya dapat, seringkali saya takut jika kalah dan mengeluarkan banyak uang, namun jika saya menang ada kepuasan tersendiri yang saya rasakan, dan itu membuat saya semakin nyaman dan penasaran untuk mencoba lagi, saat kalah pun rasa penasaran untuk bermain lagi selalu muncul

b) Informan YP

Informan mengaku mencoba mencari informasi yang berkaitan dengan judi bola online melalui temannya yang sudah sering bermain. Informan awalnya hanya ikut-ikutan menebak tanpa ikut bermain, tapi setelah beberapa kali melihat informan juga tertarik mencoba bermain sendiri, walaupun informan bermain sesekali saja. Informan mencari bimbingan praktis sebagai proses bantuan tentang judi bola online hanya melalui situs-situs yang berkaitan dengan judi bola online, informan mencoba mempelajari sendiri tentang tata cara bermainnya tanpa bertanya kepada teman-temannya, seperti yang dikatakan informan dalam wawancara:

awalnya saya hanya ikut-ikutan teman yang sering bermain dan hanya sekedar ikutan menebak tanpa ikut bermain, tapi setelah itu saya mencoba sendiri bermain, dan saya hanya mencari bimbingan melalui situs-situs di internet

Informan memuaskan rasa ingin tahu bermain judi bola online melalui internet dan mencoba-coba sendiri. Informan mencoba beberapa fitur yang ditawarkan oleh situs judi bola online, seperti tebak skor, tebak tendangan sudut, pasang paket pertandingan dan beberapa fitur lainnya, semua informan coba buat memenuhi rasa ingin tahunya. Dan informan mengatakan tidak memperoleh rasa damai dengan bermain judi bola online, selama ikut bermain judi bola online cuma rasa penasaran dan takut yang dirasakan informan. Disaat

taruhannya kalah informan penasaran untuk mencoba lagi, dan informan takut kalau ketahuan sama orangtua dan polisi.

saya memuaskan rasa ingin tahu dengan cara mencari di internet dan mencoba-coba sendiri fiturnya, saya tidak memperoleh rasa damai selama bermain judi bola online, cuma rasa penasaran dan rasa takut yang saya rasakan

c) Informan MR

Informan mengaku mendapatkan informasi yang berkaitan dengan judi bola online dari beberapa temannya yang sudah sering bermain, informan yang awalnya sering mendengar tentang judi bola online menjadi tertarik untuk mencoba ikut bermain. Informasi juga dicari informan melalui situs-situs di internet yang berkaitan dengan judi bola online.

saya mendapatkan informasi tentang judi bola online dari beberapa teman yang sering bermain, dan saya juga mencari di internet

Informan yang pada awalnya sedikit kebingungan tentang tata cara bermain judi bola online mencoba mengajak salah satu temannya untuk memberikan arahan dan bimbingan praktis sebagai proses bantuan tentang judi bola online. Bimbingan yang didapat informan sangat berguna baginya sehingga informan mengerti tentang bagaimana cara bermain judi bola *online* yang benar.

pada awalnya saya sedikit kebingungan bagaimana cara bermain judi bola online, lalu saya mengajak salah satu teman untuk memberi saya arahan, akhirnya saya mengerti cara bermain judi bola online

Informan memuaskan rasa ingin tahunya dengan cara mencoba beberapa jenis permainan yang ada di situs judi bola online. Semua

jenis permainan terutama yang berhubungan dengan sepakbola dicobanya buat menghilangkan rasa penasaran, meskipun informan harus rela kalah karena memang informan baru pertamakali memainkannya.

saya memuaskan rasa ingin tahu bermain judi bola online dengan cara mencoba beberapa permainan yang ada di judi bola online, meskipun awalnya harus kalah

Berbeda dari pengakuan informan lain, informan MR mengaku memperoleh rasa damai dengan bermain judi bola online, meskipun rasa damai tersebut dirasakannya disaat taruhannya menang. Sebaliknya, rasa kecewa berat dirasakannya disaat taruhannya kalah. Tetapi meskipun informan mengalami kekalahan, informan tidak jera dan ingin terus mencoba untuk bermain.

saya merasa damai jika taruhan saya menang, tapi kalau kalah saya merasa kecewa berat, tapi saya tetap ingin mencoba main lagi walaupun kalah

d) Informan KR

Informan mencari informasi yang berkaitan dengan judi bola online melalui temannya yang sudah lama bermain dan informan juga mencari informasi melalui internet. Informasi yang dicari informan seperti tingkat keamanan bermain judi bola online karena informan takut kalau aktivitasnya bermain judi bola online diketahui pihak yang berwajib dan berurusan dengan hukum.

ya, saya mencari informasi sama teman dan browsing internet, saya mencari informasi tentang keamanan bermain judi bola online karena saya takut ditangkap polisi

Informan juga mencari bimbingan praktis sebagai proses bantuan tentang judi bola online melalui temannya dan sesekali bertanya kepada agen judi bola online tersebut. Bimbingan yang informan cari tentang tata cara membuat akun judi bola online, tentang tata cara deposit dan penarikan, tata cara memasang taruhan, dan cara membaca peluang di setiap pertandingan, seperti yang dikatakan informan:

saya mencari bimbingan sama teman dan kadang-kadang bertanya sama agen judi bola tersebut. Bimbingan yang saya cari seperti cara membuat akun, deposit dan penarikan, dan membaca peluang

Informan memuaskan rasa ingin tahunya dengan cara coba-coba memainkan berbagai macam permainan yang berhubungan dengan sepakbola. Banyak permainan tentang sepakbola yang ditawarkan situs judi bola online tersebut, seperti taruhan berganda, taruhan langsung, tinggi rendah skor suatu pertandingan, jumlah tendangan sudut, dan ganjil genap skor pertandingan. Informan memuaskan rasa ingin tahunya dengan mencoba semua permainan yang ditawarkan, berikut kutipannya:

saya memuaskan rasa ingin tahu dengan cara mencoba semua permainan sepakbola yang ditawarkan, seperti taruhan berganda, taruhan langsung, tinggi rendah skor, jumlah tendangan sudut dan genap ganjil skor

Dengan bermain judi bola online, informan mengaku tidak selamanya memperoleh rasa damai, rasa damai dirasakan informan disaat taruhannya menang. Tetapi kadang kala informan juga merasa takut dan was-was, informan takut kalau kegitannya diketahui sama

orang tua dan pihak berwajib, karena memang kegiatan bermain judi bola online informan termasuk dalam kriminal, seperti yang diungkapkan informan dalam wawancara:

tidak selamanya saya memperoleh rasa damai dengan bermain judi bola online, rasa damai hanya saya rasakan disaat menang, kadang saya juga merasa takut dan was-was kalau ketahuan sama orang tua dan polisi

e) Informan YTJ

Berbeda dengan informan yang lain, informan YTJ mengaku tidak pernah mencari informasi yang berkaitan dengan judi bola online. Informan hanya melihat dan memperhatikan temannya yang sedang bermain judi bola online, informan juga tidak pernah *browsing* di internet seperti informan yang lainnya. Informan hanya mendapatkan sedikit informasi dari saat bercerita dengan temannya yang juga aktif bermain judi bola online, tanpa harus mencarinya, karena memang informan bermain judi bola online hanya untuk iseng dan mengisi waktu luang, berikut kutipannya:

saya bermain judi bola online hanya iseng dan untuk mengisi waktu luang, jadi saya tidak pernah ada niat mencari informasi di internet, saya mendapatkan sedikit informasi karena sering ngobrol sama teman

Informan juga mengaku tidak pernah mencari bimbingan praktis sebagai proses bantuan tentang judi bola online. Informan cuma memperhatikan temannya bermain dan mempraktekan yang dilakukan temannya sampai akhirnya informan paham seluk beluk tentang judi bola online dan mengerti tentang tata cara dan taktik bermain judi bola

online yang benar dan informan juga paham bagaimana cara memprediksi sebuah pertandingan, seperti yang dikatakan informan:

saya tidak pernah mencari bimbingan, saya hanya melihat teman bermain dan mempraktekannya sampai akhirnya saya paham tentang seluk beluk judi bola online

Informan memuaskan rasa ingin tahunya bermain judi bola online dengan cara mencoba-coba sendiri permainan tersebut. Informan mencoba sendiri beberapa permainan yang berhubungan dengan sepakbola, meskipun ada juga permainan yang tidak pernah dicoba informan seperti banyaknya tendangan sudut di suatu pertandingan, karena menurut informan sangat sulit untuk memprediksi banyaknya tendangan sudut di setiap pertandingan.

saya memuaskan rasa ingin tahu bermain judi bola online dengan cara mencoba sendiri beberapa permainan yang berhubungan dengan sepakbola, tetapi ada beberapa permainan yang tidak pernah saya coba karena sulit untuk diprediksi

Informan mengaku sama sekali tidak pernah memperoleh rasa damai dengan bermain judi bola online. Perasaan menyesal dirasakan informan disaat taruhan yang dipasanginya kalah, dan meskipun taruhannya menang informan juga tidak bisa memperoleh rasa damai karena informan sendiri menyadari kalau uang hasil dari judi bola online adalah uang haram, informan juga tidak akan memakai uang tersebut untuk makan sehari-hari, tapi paling tidak uangnya dipakai untuk membayar kost dan disisain untuk deposit memasang taruhan lagi, berikut kutipannya:

saya tidak memperoleh rasa damai dengan bermain judi bola online, kalau kalah saya merasa menyesal memasang taruhan,

disaat menang pun saya tidak memperoleh rasa damai karena saya tahu kalau uang itu haram

2. Motif Identitas Pribadi

a) Informan RA

Dari segi motif identitas pribadi, peneliti mendapatkan beberapa pernyataan dari informan, seperti perasaan yang dirasakan informan memiliki akun judi bola online. Disaat pertama kali memiliki akun judi bola online, informan merasa tidak sabar untuk segera bermain judi bola online, informan juga langsung belajar kepada temannya tentang cara bermain judi bola online, berikut kutipannya:

pertama kalinya saya merasa tidak sabar untuk segera bermain, saya juga langsung belajar kepada teman saya tentang bagaimana cara bermainnya

Informan mengaku tidak bisa menunjang kepercayaan dirinya melalui judi bola online, dan rasa percaya dirinya tidak terpengaruh dengan bermain judi bola online. Hanya rasa puas yang informan rasakan karena sebelum mempunyai akun judi bola online, informan hanya bisa berangan-angan untuk bermain, dan setelah mempunyai akun sendiri informan merasa puas dan rasa penasarannya terbayarkan.

sebenarnya rasa percaya diri saya tidak ada pengaruhnya bermain judi bola online, hanya saja rasa puas yang saya rasakan karena dulu saya hanya berkeinginan untuk bermain atau hanya berangan-angan, tapi setelah ada akun sendiri rasa penasaran itu terbayarkan

Dengan bermain judi bola online, informan bisa mengidentifikasi jati diri pribadinya, informan menyadari kalau informan termasuk orang yang terlalu banyak ingin tahu, rasa penasaran dan selalu ingin mencoba hal-hal baru walaupun terkadang

informan sadar kalau sebenarnya yang informan lakukan salah, dan informan mengaku tidak bisa mengontrolnya, seperti pengakuan informan:

dengan bermain judi bola online saya menyadari kalau saya termasuk orang yang terlalu banyak ingin tahu, penasaran dan selalu ingin mencoba, tapi terkadang saya salah arah, dan saya juga tidak bisa mengontrolnya

Informan termasuk penikmat judi bola online itu sendiri, informan hanya terkesan membiarkan pengguna lain untuk bertindak sesuai kemauannya sendiri, informan menganggap pengguna lain mempunyai hak untuk bermain judi bola online dan informan merasa tidak mempunyai hak untuk melarang pengguna lain untuk terus bermain judi bola online.

karena saya sendiri termasuk penikmat judi bola online meskipun dalam ratio rendah, jadi saya hanya membiarkan pengguna lain untuk bertindak sesuai kemauannya sendiri, bagaimanapun bermain judi bola online adalah hak masing-masing orang

b) Informan YP

Dibalik rasa penasaran untuk bermain judi bola online informan merasa tidak bangga memiliki akun judi bola online, bahkan informan mengatakan biasa saja dan tidak perlu diketahui oleh banyak orang, cukup teman-teman dekatnya saja yang mengetahui. Informan juga menyembunyikan akunnya dari keluarga dan pacarnya.

biasa saja, cukup saya dan teman-teman dekat saya saja yang tahu, saya juga menyembunyikan akun ini dari keluarga dan pacar

Menurut informan judi bola online sama sekali tidak bisa menunjang kepercayaan dirinya, bahkan informan mengatakan tidak ada kaitannya kepercayaan dirinya dengan judi bola online. Informan juga mengatakan dengan atau tanpa judi bola online dia masih mampu mengenali jati dirinya, menurutnya judi bola online bukan salah satu media untuk mencari jati diri, berikut kutipannya:

tidak sama sekali, judi bola online tidak ada hubungannya dengan kepercayaan diri saya, dengan atau tanpa judi bola online saya masih mampu mengenali jati diri saya

Informan menyikapi pemain judi bola online dengan cuek, informan mengatakan kalau itu urusan masing-masing orang dan informan tidak mau mencampuri urusan orang lain, walaupun sama-sama bermain judi bola online. Informan hanya ingin bermain sendiri dan tidak begitu mempedulikan pemain judi bola online lainnya.

itu sih urusan mereka, saya hanya bermain sendirian dan tidak begitu peduli dengan yang lain

c) Informan MR

Dengan memiliki akun judi bola online sendiri, informan merasa tenang karena bisa lebih leluasa dalam bermain, dan tidak harus meminjam akun dan atm temannya untuk deposit dan memasang taruhan. Informan sangat membutuhkan privasi, apalagi yang berkaitan dengan masalah keuangan, informan bisa lebih leluasa mengirim uang buat deposit dan menarik uang jika menang taruhan lewat atm sendiri.

yang jelas saya lebih tenang mempunyai akun sendiri, karena lebih leluasa dalam bermain, mengirim uang dan menarik uang dari atm sendiri

Judi bola online tidak bisa menunjang kepercayaan diri informan, karena menurut informan judi bola online hanya sekedar untuk mencari hiburan saja. Informan merasa percaya diri kalau lagi bermain sepakbola atau futsal, meskipun berhubungan tetapi judi bola online sangat tidak bisa menunjang kepercayaan diri informan, berikut kutipannya:

menurut saya tidak bisa, karena bagi saya judi bola online sekedar mencari hiburan saja, saya akan percaya diri jika saya bermain sepakbola atau futsal

Meskipun judi bola online tidak bisa menunjang kepercayaan diri informan, tetapi dengan bermain judi bola online informan bisa mengidentifikasi jati diri pribadinya. Dengan bermain judi bola online informan mengaku sedikit tahu tentang karakternya, informan melihat dari cara informan mengambil keputusan dalam bermain judi bola online. menurut informan, judi bola online sangat memerlukan kesabaran dan analisis yang tepat untuk memenangkan taruhan judi bola online. informan menyadari kalau taruhannya sering kalah karena informan terburu-buru dalam memasang taruhan.

dengan bermain judi bola online saya bisa sedikit tahu tentang karakter saya, saya sering kalah taruhan karena terburu-buru memasang taruhan, padahal bermain judi bola online memerlukan kesabaran dan analisis yang tepat

Informan menanggapi biasa tentang pemain judi bola online yang lain, asalkan bisa mengatur waktu dan keuangan dengan baik, jangan sampai karena judi bola online semua harus dikorbankan, termasuk barang berharga yang dimiliki. Apalagi sampai melakukan

tindak kejahatan dengan alasan untuk bermain judi bola online, seperti pencurian dan pemerasan.

biasa saja, asalkan bisa mengontrol waktu dan keuangan, jangan sampai mengorbankan semuanya, termasuk barang berharga yang dimiliki, dan asalkan jangan sampai melakukan tindak kejahatan

d) Informan KR

Dengan memiliki akun judi bola online sendiri, informan merasa senang karena bisa bermain sesuka hatinya tanpa harus meminjam akun orang lain. Tetapi terkadang informan juga merasa was-was kalau seandainya nanti ketahuan sama pihak yang berwajib karena memang transaksi yang dilakukan informan bisa dilacak oleh pihak bank dan dilaporkan ke pihak kepolisian, transaksi informan bisa dicurigai karena seringnya deposit buat memasang taruhan, dalam waktu seminggu transaksi bisa terjadi dua kali.

saya senang memiliki akun, karena saya bisa main sesuka hati tanpa harus pinjam akun orang lain, tapi kadang saya juga was-was kalau transaksi saya dilacak pihak bank dan dilaporkan ke kepolisian

Menurut informan, dengan bermain judi bola online tidak bisa menunjang kepercayaan dirinya sendiri, karena memang judi bola online sangat berbeda dengan media sosial lainnya. Kalau media sosial yang lain mungkin bisa menunjang kepercayaan dirinya, karena bisa mendapatkan berita dengan cepat, bisa mengetahui kondisi orang lain, dan informan juga bisa memposting kegiatannya sehari-hari, tetapi kalau melalui judi bola online informan tidak bisa menunjang kepercayaan dirinya, bahkan informan malu kalau kegiatannya

bermain judi bola online diketahui banyak orang, seperti yang dikatakan informan:

judi bola online tidak bisa menunjang kepercayaan diri saya, saya akan malu kalau kegiatan saya bermain judi diketahui banyak orang, sangat berbeda dengan media sosial lain yang memang bisa menunjang kepercayaan diri saya

Tetapi dengan bermain judi bola online, informan mengaku bisa mengidentifikasi jati diri pribadinya. Informan menyadari kalau cara mengambil keputusannya sering terburu-buru, dan akhirnya membuat dirinya menyesal. Dan informan juga tahu kalau dirinya sangat sulit mengontrol keuangan, emosi dan rasa penasarannya. Disaat taruhannya kalah, informan sangat penasaran dan selalu ingin mencoba bermain lagi.

dengan bermain judi bola online saya bisa tahu kalau saya sulit mengontrol emosi dan rasa penasaran, dan saya juga menyadari kalau saya sering terburu-buru mengambil keputusan dan akhirnya saya menyesal

Informan mengaku tidak mempedulikan pemain judi bola online yang lain, karena informan juga sebagai orang yang aktif bermain judi bola online. Pemain judi bola online yang lain hanya dijadikan informan sebagai sarana untuk bertukar pendapat dan untuk memprediksi peluang-peluang untuk memenangkan taruhan. Bahkan informan terkesan membiarkan temannya yang ingin menggadaikan laptop untuk memasang taruhan, karena menurut informan itu adalah haknya dan informan tidak ingin ikut campur.

saya tidak peduli dengan mereka, dan saya membiarkan apa yang dilakukannya untuk main judi bola online karena itu haknya dan saya gak mau ikut campur

e) Informan YTJ

Mempunyai akun judi bola online sendiri tidak membuat informan merasa senang seperti beberapa informan yang lainnya, karena menurut informan membuat akun judi bola online hanya untuk memuaskan rasa ingin tahunya tentang judi bola online dan informan juga tidak menjadikan judi bola online sebagai media untuk mencari uang, informan bermain judi bola online hanya untuk mengisi waktu luang.

perasaan saya biasa saja, karena saya membuat akun judi bola online hanya untuk memuaskan rasa ingin tahu saya, dan mengisi waktu luang, bukan untuk mencari uang

Judi bola online menurut informan tidak bisa menunjang kepercayaan dirinya, justru informan sangat merahasiakan kegiatannya bermain judi bola online. Bahkan media sosial lain seperti facebook dan twitter juga tidak bisa menunjang kepercayaan dirinya, karena meskipun tidak gagap teknologi informan bukanlah seseorang yang selalu bergantung dengan media sosial seperti kebanyakan orang saat ini, berikut yang dikatakan informan:

media sosial manapun tidak bisa menunjang kepercayaan diri saya, termasuk judi bola online, meskipun saya tidak gaptek, saya bukan orang yang selalu bergantung dengan media sosial

Tetapi meskipun demikian, informan bisa mengidentifikasi jati diri pribadinya melalui judi bola online. Dengan bermain judi bola online, informan bisa menyadari kalau dirinya bisa mengontrol emosi dan informan juga bisa mempertimbangkan sesuatu untuk mengambil keputusan. Dan dengan bermain judi bola online, informan tahu kalau

dirinya bukanlah orang yang dengan mudah bisa mengorbankan sesuatu untuk memenuhi ambisinya, seperti yang dikatakan informan dalam wawancara:

dengan bermain judi bola online saya bisa tahu kalau saya bisa mengontrol emosi dan bisa mempertimbangkan sesuatu untuk mengambil keputusan, dan saya juga menyadari kalau saya bukanlah orang yang mau mengorbankan sesuatu demi ambisi

Informan menyikapi pemain judi bola online dengan biasa saja, dan tidak mau mengurusinya. Meskipun terkadang informan juga sesekali memberikan nasihat kepada temannya yang sangat berambisi untuk bermain judi bola online, karena temannya sampai menggadaikan motor dan laptop hanya untuk memasang taruhan, dan informan sebagai teman mencoba memberi nasihat karena informan kasihan melihat kondisi temannya tersebut, berikut kutipannya:

saya menyikapi biasa saja dan tidak mau mengurusnya, meskipun begitu sebagai teman saya pernah memberi nasihat kepada teman yang sangat berambisi bermain judi bola online sampai menggadaikan barang berharga miliknya

3. Motif Integrasi Dan Interaksi Sosial

a) Informan RA

Dari segi motif interaksi sosial, informan menemukan interaksi sosial dengan bermain judi bola online, banyak interaksi sosial yang informan dapatkan, selain berinteraksi dengan temannya sendiri yang sering bermain, informan juga mendapatkan teman-teman baru yang tidak sengaja bertemu secara langsung atau lewat media sosial.

banyak sekali interaksi sosial yang saya dapat, selain dari teman saya sendiri yang sering bermain, ada juga teman-teman baru yang tidak sengaja bertemu secara langsung atau lewat media sosial

Informan mengaku judi bola online memberikan kemudahan dalam melakukan interaksi sosial, karena dengan judi bola online informan mendapatkan lebih banyak teman dengan dunia luar. Terkadang sering juga terjadi obrolan dengan pengguna lain secara langsung atau lewat media sosial, seperti yang dikatakan informan dalam wawancara:

judi bola online jelas memberi kemudahan karena dengan adanya judi bola online ini saya lebih banyak pertemanan dengan dunia luar, sering juga terjadi obrolan entah secara langsung atau lewat media sosial

Informan memperoleh pengetahuan tentang orang lain melalui judi bola online, walaupun pengetahuan yang informan dapatkan hanya dari pengguna judi bola online yang lainnya. Informan sering melihat kebanyakan para pengguna judi bola online yang lain selalu ingin mencoba terus bermain dalam kondisi menang bahkan dalam kondisi kalah sekalipun. Informan juga menemukan pengguna lain yang berhutang sana sini, bahkan uang dari orang tuanya pun jadi korban.

yang sering saya lihat kebanyakan para pengguna lain itu selalu mencoba terus entah itu kalah atau menang, dan ujung-ujungnya uang abis, banyak hutang sana sini, bahkan uang dari orangtua jadi korbannya

Peran sosial juga bisa dijalankan informan melalui judi bola online, secara tidak langsung informan bisa memposisikan dirinya di kalangan para pengguna lain. Dan informan selalu berhasil untuk akrab dan mendekati diri dengan pengguna lain tersebut meskipun informan mengaku baru mengenalnya, berikut kutipannya:

secara tidak langsung saya bisa memposisikan diri saya di kalangan para pengguna lain, saya selalu berhasil untuk akrab meskipun baru mengenalnya

b) Informan YP

Informan mengatakan menemukan interaksi sosial dengan bermain judi bola online, informan berinteraksi dengan para agen judi bola online dan juga berinteraksi dengan temannya walaupun hanya sekedar minta pendapat tentang suatu pertandingan sepakbola. Dan informan juga mengaku dimanapun dia akan selalu berinteraksi dengan orang lain, termasuk juga melalui judi bola online.

iya pasti, dimanapun saya selalu berinteraksi dengan orang lain, kalau melalui judi bola online saya berinteraksi dengan agen judi bola online dan teman saya untuk minta pendapat

Tetapi walaupun informan menemukan interaksi sosial melalui judi bola online, informan mengatakan tidak begitu memberi kemudahan dalam melakukan interaksi sosial, karena interaksi yang ditemukan informan ruang lingkungannya sangat sempit, cuma berinteraksi dengan pihak yang mengerti dan berkaitan dengan permainan judi bola online.

tidak juga, tapi mungkin dengan judi bola online kita lebih banyak bertanya, meskipun cuma berinteraksi dengan pihak yang mengerti tentang judi bola online

Banyak pengetahuan tentang orang lain yang informan peroleh dengan bermain judi bola online, apalagi tentang orang yang juga aktif bermain judi bola online. Informan sering menemukan orang yang sangat ketagihan bermain judi bola online, meskipun orang itu tidak memiliki uang buat bermain tetapi orang itu rela pinjam uang sana sini

sama temannya hanya untuk memasang taruhan, bahkan sampai menggadaikan barang berharga miliknya seperti laptop.

banyak sekali, terutama mereka yang sangat aktif bermain judi bola online, mereka sampai pinjam uang sana sini dan menggadaikan laptop buat memasang taruhan bola

Informan mengatakan peran sosial bisa dijalankannya melalui judi bola online, walaupun hanya dalam lingkup kecil karena tidak semua orang suka dengan permainan sepakbola, apalagi dengan judi bola online, sudah pasti tidak semua orang menyukai judi bola online, hanya orang-orang tertentu saja yang bermain. Tetapi orang yang sering bermain judi bola online sudah pasti menyukai sepakbola.

bisa, tapi hanya dalam lingkup kecil, karena tidak semua orang menyukai sepakbola dan judi bola online

c) Informan MR

Informan menemukan interaksi sosial dengan bermain judi bola online, informan berinteraksi dengan agen judi bola online untuk menanyakan cara mengirim uang buat deposit dan cara penarikan uang disaat taruhannya menang. Interaksi sosial juga dilakukan informan dengan temannya sesama pemain judi bola online untuk meminta saran dan masukan sebelum memasang taruhan.

saya melakukan interaksi sosial dengan agen judi bola online tentang cara mengirim dan penarikan uang, saya juga berinteraksi dengan sesama pemain judi bola online untuk meminta saran

Menurut pengakuan informan, judi bola online juga memberikan kemudahan dalam melakukan interaksi sosial karena ketika bermain judi bola online pemain dituntut untuk memiliki

pengetahuan tentang dunia sepakbola, dan informan terbiasa mengobrol dengan teman-temannya tentang sepakbola. Selain itu informan juga terbiasa mencari informasi terbaru tentang sepakbola di internet.

tentu sedikit membantu karena ketika bermain judi bola online kita dituntut untuk memiliki pengetahuan tentang sepakbola, dan saya terbiasa ngobrol dengan teman-teman tentang sepakbola

Informan memperoleh pengetahuan tentang orang lain melalui judi bola online, meskipun hanya sebatas orang yang mengerti atau orang yang ikut bermain judi bola online saja. Karena memang judi bola online bukan media sosial seperti facebook, twitter atau path yang bisa mengetahui keadaan atau kondisi seseorang. Secara tidak langsung dengan bermain judi bola online informan bisa menjalankan peran sosial dengan cara saling bertukar pendapat dengan sesama pemain judi bola online, dan saling meminta saran dan masukan sebelum memasang taruhan.

saya bisa memperoleh pengetahuan tentang orang lain melalui judi bola online, meskipun hanya sebatas orang yang mengerti dan yang ikut bermain judi bola online. peran sosial juga saya jalankan melalui judi bola online

d) Informan KR

Tidak banyak interaksi sosial yang ditemukan informan melalui judi bola online, interaksi yang ditemukan informan hanya sebatas dalam ruang lingkup didalam judi bola online itu sendiri. Informan mengaku berinteraksi dengan pemain judi bola online yang lain untuk membicarakan peluang-peluang memenangkan taruhan, selain itu

informan juga berinteraksi dengan agen judi bola online itu sendiri.

Sebelum memasang taruhan, informan biasanya meminta nomor rekening buat deposit karena memang nomor rekeningnya selalu berbeda dengan alasan keamanan, seperti yang dikatakan informan:

tidak banyak interaksi yang saya temukan dengan bermain judi bola online, interaksi yang saya temukan hanya sebatas judi bola online itu sendiri, seperti berinteraksi dengan pemain lain dan berinteraksi dengan agen judi bola online

Walaupun informan menemukan interaksi sosial dengan bermain judi bola online, tetapi informan mengaku judi bola online tidak bisa memberi kemudahan dalam melakukan interaksi sosial. Karena menurut informan interaksi yang ditemukannya dengan bermain judi bola online sangat terbatas, hanya sebatas ruang lingkup judi bola online itu sendiri. Berbeda dengan media sosial yang lain seperti facebook yang bisa membuat orang berinteraksi dengan mudah.

judi bola online tidak bisa memberi saya kemudahan dalam melakukan interaksi sosial karena ruang lingkungannya sangat terbatas, tidak seperti facebook yang bisa membuat saya berinteraksi dengan mudah dengan siapapun

Dengan bermain judi bola online, informan bisa memperoleh pengetahuan tentang orang lain, meskipun cuma sebatas orang yang juga bermain judi bola online seperti dirinya. Pengetahuan yang didapat informan seperti tingkah laku pemain judi bola online lainnya yang sering melakukan berbagai cara untuk bisa memasang taruhan bola, juga tentang kebiasaan sehari-hari yang tidak teratur seperti tidur disiang hari dan begadang di malam hari.

Saya menemukan beberapa teman saya yang selalu melakukan apapun untuk memasang taruhan, sampai meminta uang sama pacarnya, dan kehidupan sehari-harinya yang tidak teratur.

Melalui judi bola online, informan mengaku tidak bisa menjalankan peran sosial seperti biasanya. Informan yang berperan sebagai mahasiswa di dalam masyarakat seharusnya bisa melakukan interaksi dengan semua masyarakat sekitarnya. Tetapi karena judi bola online, informan lebih banyak menghabiskan waktu di kamar untuk membuka situs-situs yang berhubungan dengan judi bola online seperti prediksi-prediksi pertandingan yang akan berlangsung.

saya tidak bisa menjalankan peran sosial di masyarakat dengan bermain judi bola online, karena saya lebih sering menghabiskan waktu saya di kamar untuk membaca prediksi-prediksi pertandingan

e) Informan YTJ

Sama seperti beberapa informan lain, informan YTJ juga menemukan interaksi sosial dengan bermain judi bola online, meskipun interaksi yang ditemukan informan sangat terbatas dan interaksi terjadi hanya di kalangan pengguna media judi bola online. Informan berinteraksi hanya untuk membicarakan peluang-peluang dalam sebuah pertandingan dengan sesama pemain judi bola lainnya.

saya menemukan interaksi sosial dengan bermain judi bola online, meskipun inetraksi yang saya temukan hanya sebatas orang yang juga bermain judi bola online

Tetapi meskipun menemukan interaksi sosial dengan bermain judi bola online, informan tidak setuju kalau judi bola online bisa memberikan kemudahan dalam melakukan interaksi sosial. Menurut

informan interaksi sosial bisa dijalankan dengan cara turun langsung di dalam masyarakat, bukan melalui media sosial termasuk judi bola online. Menurut informan lagi, interaksi sosial melalui media sosial hanya bisa dilakukan dengan orang yang dikenal, kalau langsung turun ke masyarakat informan bisa berinteraksi dengan siapa saja tanpa harus memandang bulu, seperti yang dikatakan informan:

menurut saya interaksi sosial hanya bisa dijalankan dengan cara turun langsung ke masyarakat, bukan melalui media sosial termasuk judi bola online

Informan mengaku melalui judi bola online informan bisa menemukan pengetahuan tentang orang lain, tetapi hanya sebatas orang yang juga aktif bermain judi bola online, terutama pada sifat orang tersebut seperti orang yang sangat berambisi bermain judi bola online sampai harus meminjam uang kesana kemari dan lupa untuk mengembalikannya, dan juga menganggap permainan judi bola online sebagai kebutuhan pokok, berikut kutipannya:

saya memperoleh pengetahuan tentang orang lain meskipun hanya sebatas orang yang juga bermain judi bola online, seperti contoh orang yang tidak bertanggung jawab dan menganggap judi bola online sebagai kebutuhan pokok

Seperti yang dikatakan informan sebelumnya, informan tidak bisa menjalankan peran sosial melalui judi bola online. Karena memang informan percaya peran sosial dapat dijalankan dengan baik dengan cara turun langsung ke dalam masyarakat, bukan melalui media sosial, apalagi melalui judi bola online, karena judi bola online adalah kegiatan yang melanggar hukum.

saya tidak bisa menjalankan peran sosial melalui judi bola online, peran sosial hanya bisa dijalankan dengan cara turun langsung ke dalam masyarakat

4. Motif Hiburan

a) Informan RA

Tidak selamanya judi bola online dapat melepaskan diri informan dari permasalahan, khususnya permasalahan keuangan. Disaat informan kekurangan uang, permasalahan keuangan informan akan sangat terbantu karena taruhannya menang, tetapi tidak jarang akan ada masalah baru jika taruhannya kalah.

mungkin permasalahan yang terjadi lebih kepada masalah keuangan, disaat saya kekurangan uang dan saya berhasil menang dalam taruhan, hal itu akan sangat membantu saya, tapi tidak jarang juga saya terlilit masalah baru karena kalah

Informan bermain judi bola online ketika informan ada uang cukup untuk bermain, disaat informan tidak mempunyai uang yang cukup maka informan tidak akan memaksakan untuk bermain. Informan juga melihat pertandingan-pertandingan yang akan berlangsung dan melihat peluang-peluang yang akan terjadi sebelum memasang taruhan.

yang jelas ketika saya ada uang yang cukup untuk bermain, tetapi saya juga melihat pertandingan-pertandingan dan peluang-peluang yang akan terjadi sebelum bermain

Menurut informan judi bola online tidak sepenuhnya bisa dijadikan sebagai pilihan yang tepat menghabiskan waktu luang. Informan hanya akan bermain judi bola online pada waktu tertentu saja, yang pasti disaat informan memiliki dana yang cukup untuk

bermain, disaat itulah informan mencoba memilih judi bola online untuk mengisi waktu luang.

tidak seratus persen benar, hanya pada waktu tertentu saja, disaat saya ada uang untuk bermain, saya coba untuk memilih judi bola online untuk mengisi waktu luang

Perasaan was-was langsung dirasakan informan sesaat setelah memasang taruhan judi bola online. Meskipun informan selalu mencoba untuk tenang dan tidak terlalu memikirkannya, tetapi informan terus kepikiran dan tidak akan tenang sampai informan tahu semua hasil pertandingan yang dipasangnya dalam taruhan, sangat sulit bagi informan untuk mencoba tenang.

disitu saya langsung was-was, saya berusaha untuk tenang dan tidak memikirkannya, tetapi sangat sulit karena selalu kepikiran

b) Informan YP

Dengan bermain judi bola online informan tidak dapat melepaskan dirinya dari permasalahan. Bahkan sebaliknya, justru informan mendapatkan masalah baru terutama masalah keuangan disaat taruhannya kalah. Informan sampai meminjam uang buat makan sehari-hari karena uang bulanannya sudah dipakai buat pasang taruhan dan taruhannya kalah, tetapi informan tidak sampai menggadaikan barang berharga hanya buat pasang taruhan.

justru saya banyak dapat masalah, dari uang yang berkurang sampai akhirnya pinjam uang untuk kebutuhan sehari-hari, terutama buat makan

Informan terbiasa memasang taruhan disaat memiliki uang yang cukup dan disaat ada peluang menang dalam memasang taruhan,

informan juga selalu memprediksi setiap pertandingan sebelum memasang taruhan, dan melihat peluang-peluang untuk menang. Informan tidak akan memasang taruhan kalau peluang menangnya sangat tipis, meskipun apa yang terjadi di lapangan tidak dapat ditebak.

saya memasang taruhan disaat mempunyai cukup uang dan mempunyai peluang untuk menang

Menurut informan, judi bola online tidak bisa menjadi pilihan yang tepat untuk menghabiskan waktu, masih banyak hal positif yang dapat dilakukan selain bermain judi bola online, seperti olahraga. Karena memang bermain judi bola online adalah hal yang sangat negatif dan melanggar hukum di Indonesia, judi bola online juga bisa jadi pemicu kejahatan.

jelas tidak, masih banyak hal positif yang dapat dilakukan untuk menghabiskan waktu luang, selain judi bola online melanggar hukum judi bola online juga bisa jadi pemicu kejahatan

Ada rasa penyesalan setelah informan menyadari kalau taruhannya kalah, tetapi informan selalu penasaran untuk mencoba lagi, informan juga menyesal telah mengenal judi bola online, karena sangat sulit meninggalkan kegiatannya itu. Karena sudah terlanjur mengenal dan bermain judi bola online, informan hanya bisa mengurangi keinginannya untuk bermain. Menurut informan, judi bola online tidak bisa dijadikan sebagai sarana penyaluran emosi, karena informan hanya melihat judi bola online sebagai kesenangan sesaat, itupun kalau dalam posisi menang.

ada rasa menyesal setelah memasang taruhan, apalagi kalau taruhannya kalah, saya menyesal mengenal judi bola online.

saya lebih melihat judi bola online sebagai kesenangan sesaat kalau menang

c) Informan MR

Menurut pengakuan informan, judi bola online tidak dapat melepaskan dirinya dari permasalahan, justru akan menambah masalah baru disaat taruhannya kalah. Informan bermain judi bola online hanya ketika mempunyai waktu luang dan memiliki uang yang cukup, disaat itulah informan memasang taruhan. Karena informan menganggap judi bola online hanyalah hiburan semata dan bukan salah satu cara untuk menyelesaikan masalah.

menurut saya tidak, justru bisa menambah masalah baru kalau kalah taruhan, judi bola online hanya hiburan, saya hanya bermain kalau ada waktu luang dan mempunyai cukup uang

Informan juga mengakui kalau judi bola online bisa menjadi salah satu pilihan yang tepat untuk mengisi waktu luang, meskipun masih banyak hal positif yang bisa dilakukan. Tetapi informan tidak selalu memasang taruhan disaat waktu luang karena belum tentu disaat itu informan mempunyai uang untuk deposit.

mungkin judi bola online bisa jadi salah satu pilihan untuk mengisi waktu luang, tetapi disaat waktu luang belum tentu saya memasang taruhan karena bisa saja saya lagi tidak punya uang

Ketika telah memasang taruhan, informan mulai merasakan khawatir dan penasaran akan hasil pertandingan yang dipasang dalam taruhan. Informan mengaku disitulah kenikmatan yang dirasakan dari judi bola online, berawal dari pemikiran yang matang dan diselesaikan

dengan keputusan yang tepat, dan tinggal menunggu hasilnya tentu akan mendapatkan kepuasan tersendiri.

saya merasakan khawatir dan penasaran, tetapi disitulah kenikmatan dari judi bola online, dari pemikiran yang matang dan menunggu hasilnya membuat saya merasa puas, apalagi kalau menang

Judi bola online tidak bisa dijadikan informan sebagai sarana penyaluran emosi, justru informan mengaku melalui judi bola online informan dapat mengontrol emosinya, baik disaat kondisi menang dan disaat kondisi kalah. Karena menurut informan dari emosi akan menentukan setiap keputusan yang diambil.

tidak bisa, justru melalui judi bola online saya bisa belajar mengontrol emosi disaat kalah ataupun menang, karena emosi akan menentukan setiap keputusan yang saya ambil

d) Informan KR

Tidak selamanya dengan bermain judi bola online informan dapat melepaskan diri dari permasalahan, terutama masalah keuangan. Tetapi lebih sering informan mendapatkan masalah baru karena kalah bermain judi bola online, seperti tertundanya pembayaran kost dan tertundanya pembayaran spp. Meskipun informan pernah menang memasang taruhan, tapi tidak begitu membantu karena lebih banyak mengalami kekalahan.

judi bola online lebih sering membuat masalah baru bagi saya, seperti tertundanya pembayaran kost dan spp, saya lebih sering mengalami kekalahan, jadi meskipun pernah menang, tetapi tidak begitu membantu

Informan mengaku memasang taruhan hampir setiap ada pertandingan sepakbola, meskipun hanya memasang dengan nominal

angka yang kecil, tetapi informan mengaku tidak mau kehilangan kesempatan untuk memasang. Dan informan merasa judi bola online bisa dijadikan pilihan yang tepat untuk menghabiskan waktu luang, karena memang keseharian informan tidak jauh dari permainan sepakbola dan judi bola online.

saya memasang taruhan hampir di setiap ada pertandingan, karena saya tidak mau kehilangan kesempatan, judi bola online menurut saya bisa dijadikan pilihan tepat untuk mengisi waktu luang

Setelah memasang taruhan, biasanya informan tidak sabar untuk menyaksikan langsung pertandingan yang dipasang dalam taruhan tersebut, itu menjadi motivasi tersendiri bagi informan, dan sangat menyenangkan kalau bisa menontonnya secara langsung meskipun dengan perasaan khawatir karena takut taruhannya kalah, seperti pengakuan informan:

setelah memasang taruhan saya tidak sabar untuk menyaksikan pertandingannya, itu jadi motivasi dan kesenangan tersendiri bagi saya, meskipun ada rasa khawatir kalau taruhan saya kalah

Menurut pengakuan informan, judi bola online juga bisa dijadikan salah satu sarana penyaluran emosi, meskipun akhirnya informan menyesal karena memang informan sangat sulit mengontrol emosinya. Disaat informan emosi karena sesuatu, informan tanpa pikir panjang memasang taruhan dengan banyak pertandingan, padahal informan sendiri menyadari kalau peluangnya untuk menang sangat tipis karena memasang banyak pertandingan, seperti yang dikatakan informan:

menurut saya judi bola online bisa dijadikan sarana penyaluran emosi, meskipun terkadang akhirnya saya menyesal tidak bisa mengontrol emosi saya, biasanya saya akan memasang banyak pertandingan

e) Informan YTJ

Informan mengaku judi bola online tidak dapat melepaskan dirinya dari permasalahan, karena menurut informan judi bola online hanya sebatas kegiatan untuk menghabiskan waktu luang, masalah apapun tidak akan bisa terselesaikan dengan bermain judi bola online termasuk masalah finansial meskipun permainan judi bola online ini sangat erat hubungannya dengan masalah tersebut, karena memang informan menganggap judi bola online bukanlah media untuk memenuhi kebutuhan pokok.

judi bola online tidak bisa melepaskan saya dari masalah, termasuk masalah finansial, judi bola online bagi saya hanya untuk mengisi waktu luang, dan bukan untuk mencari kebutuhan pokok

Informan memasang taruhan judi bola online dalam kondisi finansial yang mencukupi, kalau dalam keadaan finansial tidak mencukupi, informan tidak akan melakukan segala cara hanya untuk memasang taruhan judi bola online termasuk menggadaikan barang atau meminjam uang kepada temannya, seperti yang dikatakan informan:

saya memasang taruhan dalam kondisi finansial yang mendukung, dan saya tidak akan memaksakan diri kalau kondisi finansial tidak mendukung

Judi bola online menurut informan bisa dijadikan sebagai salah satu pilihan yang tepat untuk mengisi waktu luang, karena memang

informan bermain judi bola online hanya iseng dan hanya untuk mengisi waktu luang saja. Meskipun informan menyadari kalau banyak hal positif yang bisa dilakukan untuk mengisi waktu luang.

menurut saya judi bola online bisa dijadikan salah satu pilihan tepat untuk mengisi waktu luang, meskipun saya tahu masih banyak hal positif yang bisa dilakukan

Sesaat setelah memasang taruhan, informan merasa tidak sabar untuk menyaksikan pertandingan yang dipasang dalam taruhan, karena bagi informan itu menjadi kesenangan dan tantangan tersendiri. Dan juga bagi informan menjadi motivasi tersendiri untuk menonton pertandingan sepakbola sampai selesai, meskipun informan harus siap-siap kecewa kalau tim yang dipasangnya kalah.

saya merasa semangat untuk menonton sepakbola setelah memasang taruhan, itu menjadi motivasi dan kesenangan tersendiri bagi saya, meskipun saya harus siap-siap merasa kecewa kalau kalah

Menurut pernyataan informan, judi bola online tidak dapat dijadikan sebagai sarana penyaluran emosi, karena informan menyadari kalau disaat emosi informan akan susah memikirkan peluang-peluang untuk menang, dan informan takut kalau akhirnya trauhannya kalah hanya karena emosi.

menurut saya judi bola online tidak dapat dijadikan sarana penyaluran emosi, karena bisa membuang peluang saya untuk menang

B. PEMBAHASAN

Informan	Motif Informasi	Motif Identitas Pribadi	Motif Integrasi Dan Interaksi Sosial	Motif Hiburan
RA	Informan mencoba mencari informasi. Informan juga mencari bimbingan. Informan memuaskan rasa ingin tahu dengan cara mencoba-coba. Informan tidak merasakan damai.	Informan tidak sabar untuk bermain. Judi bola online tidak bisa menunjang kepercayaan diri informan. Informan bisa mengidentifikasi jati diri pribadinya. Informan membiarkan pemain lain.	Informan menemukan interaksi sosial. Informan merasa judi bola online memberi kemudahan. Informan memperoleh pengetahuan tentang orang lain. Informan bisa menjalankan peran sosial.	Tidak selalu bisa melepaskan diri dari masalah. Bermain disaat memiliki uang yang cukup. Tidak selalu jadi pilihan yang tepat. Informan merasa khawatir. Tidak bisa jadi sarana pelepasan emosi.
YP	Informan tidak mencari informasi. Informan mencari bimbingan. Informan memuaskan rasa ingin tahu melalui internet. Informan tidak memperoleh rasa damai.	Informan merasa biasa saja. Judi bola online tidak bisa menunjang kepercayaan diri informan. Informan bisa mengidentifikasi jati diri pribadinya. Informan tidak peduli dengan pemain lain.	Informan menemukan interaksi sosial. Judi bola online tidak bisa memberi kemudahan. Informan menemukan pengetahuan tentang orang lain. Informan bisa menjalankan peran sosial.	Informan tidak bisa melepaskan diri dari masalah. Informan bermain disaat memiliki uang yang cukup. Bukan pilihan yang tepat. Terkadang informan merasa menyesal. Tidak bisa jadi sarana pelepasan emosi.
MR	Informan mencari informasi. Informan mencari bimbingan.	Informan merasa tenang. Judi bola online tidak bisa menunjang kepercayaan	Informan menemukan interaksi sosial. Judi bola online sedikit	Informan tidak bisa melepaskan diri dari masalah. Informan

	<p>Informan memuaskan rasa ingin tahu dengan cara coba-coba. Informan merasa damai.</p>	<p>dirinya. Informan bisa mengidentifikasi jati dirinya. Informan tidak mengurus pemain lain.</p>	<p>memberi kemudahan. Informan memperoleh pengetahuan tentang orang lain. Informan bisa menjalankan peran sosial.</p>	<p>bermain disaat memiliki uang yang cukup. Informan merasa penasaran. Tidak bisa jadi sarana penyaluran emosi.</p>
KR	<p>Informan mencari informasi. Informan mencari bimbingan. Informan memuaskan rasa ingi tahu dengan coba-coba. Informan merasa damai.</p>	<p>Informan merasa senang. Judi bola online tidak bisa menunjang kepercayaan diri informan. Informan bisa mengidentifikasi jati dirinya. Informan tidak peduli dengan pemain lain.</p>	<p>Informan tidak banyak menemukan interaksi sosial. Judi bola online tidak memberi kemudahan. Informan memperoleh pengetahuan tentang orang lain. Informan tidak bisa menjalankan peran sosial.</p>	<p>Informan tidak bisa melepaskan diri dari masalah. Informan bermain disetiap ada pertandingan. Informan merasa penasaran. Bisa jadi sarana pelepasan emosi.</p>
YTJ	<p>Informan tidak mencari informasi. Informan tidak mencari bimbingan. Informan memuaskan rasa ingin tahu dengan cara coba-coba. Informan tidak memperoleh rasa damai.</p>	<p>Informan merasa biasa saja. Judi bola online tidak bisa menunjang kepercayaan dirinya. Informan bisa mengidentifikasi jati dirinya. Informan tidak mengurus pemain lain.</p>	<p>Informan menemukan interaksi sosial. Judi bola online tidak memberi kemudahan. Informan memperoleh pengetahuan tentang orang lain. Informan tidak bisa menjalankan peran sosial.</p>	<p>Tidak bisa melepaskan diri informan dari masalah. Bermain dalam kondisi finansial yang mendukung. Bisa jadi pilihan yang tepat. Informan merasa penasaran. Tidak bisa jadi sarana pelepasan emosi.</p>

Pembahasan mengenai motif seseorang dalam menggunakan media merupakan segala sesuatu alasan dan dorongan dalam diri manusia yang menyebabkan seseorang menggunakan media dan tujuannya menggunakan media tersebut. Menurut McQuail (1991:72) membagi motif penggunaan media oleh individu ke dalam empat kelompok. Empat kelompok yang dimaksud adalah sebagai berikut:

1) Motif Informasi

Berdasarkan hasil penelitian ini, diperoleh gambaran bahwa untuk indikator pertama yakni yang berkaitan dengan cara memperoleh informasi berupa 'proaktif' maupun 'pasif', mayoritas informan yang ikut atau terlibat judi bola *online* tergolong pasif dalam penerimaan informasi. Hal yang dimaksud adalah keterlibatan mereka dalam judi bola *online* lebih disebabkan oleh informasi yang diterima dari pihak lain, baik berupa media, teman maupun keingintahuan dari dalam diri sendiri. Perolehan informasi yang dominan didapatkan berasal dari media internet. Artinya, pada poin motif informasi, perilaku para pemain judi bola *online* tergolong kepada motif media. Sebagaimana yang dikemukakan McQuail di atas, bahwa media 'sengaja' dipergunakan oleh para pelaku judi bola *online* dan memiliki tujuan yang jelas yakni untuk menjalankan kegiatan judi bola secara *online*.

Menurut Deci (1971) manusia memiliki kebebasan untuk memilih (*freedom to choose*) yang disebut dengan sumber motivasi. Sifatnya lebih kepada unsur intrinsik. Perilaku yang didorong oleh sifat intrinsik tersebut dilandasi oleh rasa suka rela dan akan memberikan kenikmatan di dalam diri individu. Berdasarkan hasil penelitian ini unsur intrinsik yang dimaksud oleh Deci (1971) ditemukan hampir diseluruh informan. kebebasan untuk memilih

ditandai dengan jawaban mayoritas informan yang cenderung menjadikan rasa penasaran sebagai motif utama dalam aspek informasi. Kebebasan tersebut berubah menjadi interest. Interest menurut McClelland (1966) adalah bentuk *urge* paling lunak yakni berupa keinginan yang mendorong seseorang untuk berperilaku sesuai dengan kesenangannya. Temuan di lapangan menunjukkan bahwa dua teori diatas saling berkaitan dan berurutan. Artinya motif yang terjadi diawali oleh perasaan bebas memilih dan mendasari ketertarikan sebagai sebuah perilaku. Teori tersebut juga didukung oleh teori *Job Characteristic Model* (Hackman dan Oldham, 1973) yang berargumentasi bahwa manusia memiliki kebebasan untuk menentukan pilihan, yang dapat menjadi sumber motivasi. Hal ini diungkapkan oleh Alexandris, Tsorbatzoudis, dan Grouios (2002).

Sebagai dampaknya hasil yang diterima oleh informan sebagai pelaku judi bola online berimplikasi kepada munculnya perasaan tidak puas, kecewa dan khawatir. Perasaan ketidaknyamanan itu disebut oleh Freud (1961) sebagai *unpleasurable tension*. Ketidaknyamanan psikologis yang dimaksud memicu perilaku dan menimbulkan ketegangan. Dari hasil di lapangan menunjukkan bahwa informan-informan yang ditemui merasakan ketidaknyamanan psikologis yang dimaksud oleh Freud (1961). Hanya saja perbedaannya terlihat dari pola terjadinya. kalau Freud mengatakan *urge* sebagai motif maka dalam kasus ini *urge* merupakan dampak dari motif.

Ketertarikan antara teori media baru dengan beberapa teori motif diatas adalah teori motif mendasari munculnya aspek informasi yang melandasi informan untuk bersikap. Persisnya motif seseorang diawali oleh perasaan kebebasan untuk memilih, dilanjutkan oleh munculnya interest sampai

akhirnya berdampak (yang dampaknya dominan dirasakan sebagai ketidaknyamanan psikologis). Dengan demikian dua teori yang dikemukakan diatas (*freedom to choose* dan *urge*) saling berhubungan membentuk alasan munculnya motif informasi.

Peneliti melihat pola kecenderungan penggunaan media internet dalam perolehan informasi merupakan bagian dari efek penyaluran rasa keingintahuan yang tidak tepat. Dari hasil penelitian dapat dilihat bahwa dominan para pelaku judi bola *online* ternyata memiliki tujuan, tidak terkecuali untuk memuaskan rasa ingin tahu dan menganggap ada kepuasan tersendiri ketika berhasil memenangkan taruhan.

Pada konteks ini, motivasi yang muncul dari dalam diri pemain judi bola *online* bersinergi dengan fungsi 'media sebagai informasi' di dalam teori di atas. Apa yang dimaksud adalah motivasi internal yang muncul di dalam diri merupakan bagian dari teori motivasi manusia yang berkombinasi dengan keberadaan media. Sebagai dampak dari munculnya kombinasi fungsi 'informasi' media adalah 'kepuasan sesaat'. Jelas dalam hal ini, pemanfaatan media sebagai ladang informasi merupakan bagian dari penyimpangan perilaku pengguna media.

Ketidakmampuan informan menemukan rasa damai selama bermain judi bola *online* lebih disebabkan oleh kesalahan mereka dalam menterjemahkan konsep interaksi sosial yang seharusnya mengarah kepada hubungan saling menguntungkan di dalam sebuah interaksi kedalam hal yang positif. Selain kesalahan mereka dalam menterjemahkan interaksi sosial, motivasi yang menyimpang juga mereka alami dalam menggunakan media yakni menjadikannya sebagai teman (*Companionship*) dalam hal yang negatif.

Hal tersebut menandakan salah satu ciri manusia yang tidak bisa menahan godaan buruk dari lingkungannya, salah satu penyebabnya adalah kurangnya kontrol dari orang tua karena memang rata-rata mereka jauh dari orangtuanya. Informan seharusnya menjalankan tanggung jawabnya sebagai manusia, bukan mencari informasi atau bimbingan yang tidak berkaitan dengan urusan perkuliahan, apalagi informasi atau bimbingan yang sudah berkaitan dengan kriminal seperti judi bola online.

Untuk informan yang menjawab tidak sangat ditentukan oleh faktor lingkungan sosial selama yang bersangkutan menjalankan aktivitas pendidikan di kampus. Hal ini ditunjukkan oleh latar belakang kegiatan mereka yang jarang mengikutsertakan diri dalam kegiatan kampus. Informasi ini peneliti dapatkan dalam penelusuran informasi lebih lanjut.

Salah satu informan yang berusaha mencari informasi tentang judi bola online memiliki riwayat akademis yang tidak baik, bahkan setelah tujuh tahun kuliah sangat jarang menjalankan kewajiban kuliah sebagaimana mestinya. Informasi yang didapatkan merupakan kumpulan informasi yang telah tersistem melalui beberapa orang yang juga bermain judi bola online sebelumnya.

2) Motif Identitas Pribadi

Motif identitas pribadi merupakan motif yang mendorong seseorang menggunakan media untuk memperkuat dan menonjolkan sesuatu atau situasi yang penting dalam hidupnya sendiri. Nilai pribadi merupakan nilai yang dianut oleh seseorang mengenai apa yang dianggap baik dan buruk oleh masyarakat yang mengarahkan tingkah laku dan kepuasan dalam kehidupan.

Ketika pertama kali membuat akun dan bermain judi *online*, perilaku informan lebih kepada perasaan ingin tahu dan segera bermain judi tersebut tanpa melihat apakah perilaku tersebut dianggap baik atau buruk oleh masyarakat. Justru informan lebih tertarik untuk bertanya kepada teman tentang tata cara bermain judi tersebut. Menurut peneliti kesadaran mereka bahwa kepemilikan akun tersebut tidak memberikan fungsi atau arti yang signifikan merupakan bagian dari pemaparan teori McQuail (1991; 217) bahwa penggunaan media yang tidak selektif maka ia tidak menyangkut arti yang terkait pemakai sehingga tidak dapat dianggap sebagai alat pemecahan masalah.

Dervin (dalam Godbold, 2006) telah mengembangkan sebuah model perilaku yang dinamakan dengan model "sense-making". Dervin mencoba menunjukkan perilaku informasi seseorang yang tidak hanya memperhatikan konteks lingkungan fisik, sosial maupun psikologis di mana mereka berada, namun juga memperhatikan tempat dan waktu. Peneliti melihat bahwa informan tidak memperhatikan lingkungan fisik dan sosialnya di mana dia tidak mempedulikan orang sekitarnya ketika sudah mengenal judi *online* dan didominasi oleh ketertarikan lebih jauh terhadap pola permainan judi.

Justru informan berusaha agar pihak luar dalam arti masyarakat umum tidak mengetahui kegiatan judi tersebut karena disitu informan merasa malu. Aspek psikologis informan sedikit teridentifikasi dari perilakunya ketika mengenal judi *online* dimana informan menyadari rasa ingin tahunya terlalu tinggi. Keingintahuan tersebut menyebabkan informan tidak mempedulikan rekan-rekan lain yang juga bermain judi *online*.

Hidup merupakan pola hubungan yang menuntut seseorang untuk mampu mengidentifikasi diri terhadap objek di luar diri. Identifikasi diri berkaitan dengan pola pembentukan struktur ego dalam diri. Informan mengakui bahwa ada peningkatan kapasitas ego ketika sudah mengenal judi *online*. Terbukti informan tidak mengenal lingkungan sosialnya, dan cenderung acuh tak acuh serta hanya fokus pada permainannya. Pemahaman tentang diri sendiri berkaitan dengan kemampuan informan dalam memahami jati dirinya. Kemampuan dalam memahami jati diri akan bermuara pada aktualisasi diri. Dalam konteks ini informan hanya mengaktualisasikan dirinya sebagai bagian dari komunitas judi *online* dan tidak ada peningkatan selain hal tersebut. Munculnya motif identitas pribadi dari lima orang informan yang diteliti dalam penelitian ini didasari oleh *urge*, peneliti melihat bahwa *urge* yang ditemukan di lapangan lebih bersifat *interest* dan *need defrivation*. Salah seorang pelaku judi bola yang peneliti temui memiliki rasa kepuasannya terhadap akun judi bola online yang dia buat.

3) Motif Integrasi Dan Interaksi Sosial

Didalam komunitas judi bola *online*, informan lebih sering melakukan pola interaksi dengan beberapa pemain judi lainnya yang dikenal maupun belum dikenal. Pola interaksi yang berkelanjutan memungkinkan informan untuk mendapatkan informasi tentang kondisi rekan bermainnya. Informan menyadari sebagai pemula dia harus membangun interaksi yang berkelanjutan dengan rekan bermain agar informan merasa nyaman berada dalam komunitas itu.

Proses identifikasi diri berkaitan dengan proses kejiwaan yang membentuk struktur ego. Dalam mengidentifikasi diri terhadap orang lain

dalam hal ini rekan bermain judi, informan terdorong untuk meningkatkan pola komunikasi dan interaksi internal. Dengan pengetahuan yang semakin bertambah mengenai judi, akan menumbuhkan rasa memiliki baik terhadap rekan bermain maupun terhadap permainan itu sendiri. Pada dasarnya ketika seseorang terfokus pada sebuah sistem permainan yang bernilai kompetisi maka ia tidak menghiraukan lingkungan sosialnya. Namun informan mampu menempatkan permainan sebagai instrumen dalam meningkatkan interaksi antar pemain judi.

Dalam berinteraksi dengan rekan bermain, biasanya informan cenderung menanyakan aspek-aspek terkait dengan hal tersebut misalnya pola permainan yang tepat untuk mencapai kemenangan. Di lain sisi, informan merasakan bahwa dalam durasi bermain yang cukup lama akan menuntut informan untuk senantiasa melanjutkan percakapan agar tidak merasa kaku dan suasana keakraban dapat tercipta.

Pola seperti ini jarang ditemui dalam sistem judi *online* karena secara general tidak ada peran sosial yang terbentuk di dalam judi *online* selain internal pemainnya. Begitu juga dengan kesempatan informan dalam menghubungi sanak keluarganya tidak tergambar dalam penelitian ini karena judi *online* merupakan perilaku yang berpola negatif sehingga para pemainnya cenderung untuk menutupi dan tidak memberi informasi kepada sanak keluarganya.

Ketidakmampuan para pemain judi bola online dalam menilai dirinya sendiri menyebabkan mereka tidak mampu mengartikan interaksi sosial secara tepat, hal ini ditunjukkan tiga dari lima informan yang mengemukakan bahwa mereka tidak menemukan kemudahan dalam interaksi sosial. Kepemilikan

akun judi bola online semata-mata hanya digunakan untuk keperluan perjudian semata dan tidak memberikan nilai tambah dalam menunjang interaksi sosial.

Didalam aspek interaksi sosial yang peneliti temukan adalah munculnya motif *need deprivation*. Motif yang dimaksud adalah munculnya rasa oleh para informan yang telah menjalankan peran sosial meskipun dalam lingkup yang lebih kecil. Peran tersebut berupa interaksi mereka sesama pemain dalam hal meminjamkan uang. Peneliti melihat munculnya interaksi sosial lewat media judi online dimaknai sebagai peran sosial para informan.

4) Motif Hiburan

Motif ini berkaitan dengan upaya pelepasan dari ketegangan dan kebutuhan untuk hiburan. Seperti yang dikatakan McQuail (1991), apabila penggunaan media hampir seluruhnya tidak selektif, maka ia tidak menyangkut arti yang terkait pemakai dan dalam kadar apapun yang signifikan sehingga tidak dapat dianggap sebagai alat pemecahan masalah. Dari penelitian ini didapatkan informasi bahwa judi *online* tidak mampu melepaskan informan dari suatu permasalahan. Pada dasarnya justru informan tertarik untuk bermain judi *online* sebagai upaya lepas dari suatu permasalahan hidup yang belum dapat diselesaikannya.

Terkait dengan motif hiburan, dimana peneliti menelusuri aspek apakah permainan judi bola online dapat melepaskan diri dari permasalahan? Peneliti menemukan kondisi salah satu informan yang harus mengorbankan waktu kuliahnya karena efek negatif dari judi bola online. pada sisi lain, beberapa informan mengatakan bahwa dia menemukan suatu kondisi terlepas dari permasalahan yang mampu melepaskan diri sesaat. Dalam teorinya Allan

Rubin (dalam Morrissan, 2010: 270) mengatakan dalam kondisi ini orang memiliki motivasi dalam menggunakan media sebagai bentuk pelarian.

Sejatinya setiap permainan merupakan hiburan sehingga dalam dilakukan dalam keadaan santai untuk mencapai kenikmatan jiwa. Lain hal dengan judi *online*, sesuai peraturan permainan untuk harus menggunakan taruhan, informan justru was-was karena harus mengeluarkan uang dan berpotensi menderita kerugian jika kalah dalam permainan tersebut.

Disini dapat dilihat bahwa judi *online* tidak memberikan kenikmatan jiwa bagi pemainnya. Hal tersebut disebabkan perasaan was-was di atas sehingga informan mengakui bahwa judi *online* justru berpotensi menimbulkan masalah baru dalam hidupnya terutama masalah finansial. Informan juga menyadari bahwa bermain judi *online* bukanlah pilihan yang tepat dalam mengisi waktu luang. Ada hal yang cukup menarik dalam teori motif hiburan yang terakhir yaitu sarana penyaluran emosi di mana teori ini relevan dengan kenyataan di lapangan. Informan memanfaatkan pola permainan judi *online* sebagai sarana penyaluran emosi.

Kebiasaan memasang taruhan judi bola online ada hal yang menarik yang peneliti temukan dimana para informan yang mengikuti judi bola online umumnya melakukan judi bola online dalam kondisi finansial yang mendukung. Namun pada sisi lain, beragam motivasi juga melatarbelakangi para informan dalam melakukan kegiatan judi bola online. Salah satu diantaranya mengungkapkan bahwa judi bola online dilakukan untuk memenuhi kebutuhannya. McQuail dkk dalam Lull (1998: 117) mengungkapkan bahwa kebutuhan dapat berasal dari pengalaman sosial dan

media sosial kadang-kadang dapat membantu kebutuhan tertentu yang berhubungan dengan situasi sosialnya.

Munculnya motif hiburan lebih didasari kepada *freedom to choose* (Deci, 1971) kebebasan untuk memilih diterjemahkan oleh para informan sebagai *need deprivation*. Dalam hal ini peneliti menemukan bahwa kebebasan untuk memilih telah menjadi *affective needs*. Yang dimaksud dengan *affective need* adalah segala hal yang berkaitan dengan peneguhan pengalaman bersifat estetis dan emosional.